

dans M. Lutz, ministre des cultes, se réjouit de la démission que ce ministre vient d'être obligé de donner; on s'attend à la chute prochaine du ministre des cultes du grand-duché de Bade.

"Un fait récent devra engager M. de Bismark à se rapprocher des catholiques. Les rigueurs légales ne suffisent pas à enrayer le socialisme, puisque l'un des chefs les plus ardents de cette secte, M. Hasenclever, vient de l'emporter de beaucoup sur son concurrent du parti national-libéral dans une élection pour le Reichstag qui avait lieu à Breslau. M. de Bismark reconnaîtra que la religion seule peut combattre efficacement le socialisme, et il voit maintenant que ce n'est pas en persécutant les catholiques qu'il affermira l'empire.

"Au reste, il prépare deux mesures qui ne pourront qu'éloigner encore plus de lui les libéraux sur lesquels il s'appuyait contre les catholiques. Il doit demander au Reichstag que le budget ne soit plus voté que tous les deux ans, ce qui laissera une bien plus grande liberté au gouvernement, et que les députés soit élus pour quatre ans, au lieu de trois, ce qui rendra plus rare l'appel nécessaire à la nation. Les adversaires du Chancelier voient là un retour dissimulé au gouvernement absolu: ils n'ont peut-être pas tort.

ANGLETERRE. — L'Association générale des catholiques anglais vient de tenir son assemblée trimestrielle. On s'y est occupé de la cause de canonisation des martyrs anglais, c'est-à-dire des nombreuses victimes que, pendant deux cents ans, les protestants ont faites dans les rangs des catholiques.

Les deux plus illustres de ces martyrs sont le cardinal Fisher évêque de Rochester, et le chancelier Thomas Morus.

L'évêque Fisher avait été le précepteur de Henri VIII, auteur de l'hérésie anglicane, et il était le confesseur de la reine Catherine, lorsque ce prince débauché la répudia. Sa fermeté à demeurer fidèle à l'Eglise romaine fut cause que le roi le fit mettre en prison. Henri VIII, apprenant que le Pape Paul III lui destinait le chapeau de cardinal, dit en se moquant du Souverain-Pontife: "Il peut envoyer le chapeau quand il voudra; je ferai en sorte qu'avant qu'il arrive, la tête à laquelle il est destiné ne subsiste plus." En effet, il donna bientôt après l'ordre de trancher la tête au saint prisonnier, ce qui arriva le 21 juin 1555. Ce vénérable cardinal était âgé de quatre-vingts ans. Comme on le conduisait au supplice, il jeta au loin sa canne en s'écriant: *Ite, pedes, ite soli; parum a celo distamus*: Allez, mes pieds, faites-vous seuls le chemin; nous ne sommes pas loin du ciel."

Thomas Morus était grand chancelier du royaume, lorsque Henri VIII se sépara de l'Eglise romaine. Il donna aussitôt sa démission. Après avoir employé à son égard des moyens de douceur, le roi eut recours à la violence et commença par le faire mettre en prison. Les amis de Morus lui dirent: "Pourquoi voulez-vous être plus sage que tous les membres du parlement, qui ont obéi au roi?" Il leur répondit: "Si j'étais seul contre le Parlement, je me défieraîs de moi-même; mais j'ai pour moi tous les catholiques, ce grand parlement de la véritable Eglise."

Sa femme elle-même vient lui donner de mauvais conseils: "Combien d'années, lui dit-il, pensez-vous que je puisse vivre?—Plus de vingt ans.—Et vous voudriez que pour vivre encore vingt ans, je m'expose à tomber en enfer pour une éternité?"

Il fut décapité le 6 juillet 1535. Etant monté sur l'échafaud, il chanta le psaume *Miserere* et prit le peuple à témoin qu'il mourait pour la foi catholique, apostolique et romaine. Puis, lorsque le bourreau qui allait lui trancher la tête, le pria, suivant l'usage, de lui pardonner, il l'embrassa et lui donna une pièce d'or en lui disant: "Vous allez me rendre le plus grand de tous les services."

ETAT ET PROGRÈS DE LA HIÉRARCHIE CATHOLIQUE. — Le Saint-Siège a résolu de rétablir la hiérarchie catholique dans la Bosnie et l'Herzégovine, et de traiter directement cette question avec la Porte ottomane. Des difficultés avaient surgi, d'abord, du côté de l'Autriche, qui semblait aspirer à traiter elle-même cette question. Enfin, grâce à la patiente sagesse de la Cour romaine, ces difficultés sont aplanies, et le gouvernement autrichien a compris qu'il n'était pas possible au Souverain-Pontife de contredire à des stipulations portant la signature des grandes puissances de l'Europe. Or, paraît-il, il appert évidemment, du traité de Berlin, que la Bosnie et l'Herzégovine font partie de l'empire ottoman, et que l'Autriche n'a sur ces provinces qu'un droit temporaire d'occupation. C'est pourquoi le Saint-Siège ne pouvait traiter et ne traitera, en effet, qu'avec la Porte, le rétablissement de la hiérarchie catholique dans la Bosnie et l'Herzégovine.

Une considération spéciale imposait au Saint-Siège de ne rien faire qui pût heurter les susceptibilités du gouvernement turc. C'est un fait que le sultan Abdul-Hamid a déjà réparé bien des injustices commises envers ses sujets catholiques, et, pour ne citer qu'un fait, il a reconnu l'existence des cent mille Arméniens catholiques, ayant à leur tête l'illustre Mgr Hassoun, jadis exilé de Constantinople, et, aujourd'hui, reconnu officiellement comme patriarche de Cilicie. Bref, le Saint-Siège ne pouvait que témoigner de sa haute satisfaction envers la Porte, et lui en donner une preuve, en résolvant de commun accord la question du rétablissement de la hiérarchie catholique dans la Bosnie et l'Herzégovine.

A propos des questions de hiérarchie, donnons, en passant, quelques statistiques tirées d'un volume où, par les soins de Mgr Siccolini, camérier secret participant de Sa Sainteté, est exposé l'état de la hiérarchie catholique dans le monde entier. Ce précieux volume contient les noms et les attributions diverses de tous les membres de l'Eglise enseignante, depuis le Pape jusqu'au vicaire apostolique qui prêche l'Évangile en Chine, dans les Indes ou au cœur de l'Afrique. Chaque année, ce volume paraît, avec les changements survenus par suite des décès et des promotions.

Les titres hiérarchiques conférés, jusqu'au 31 mai dernier, sont évalués comme il suit:

Sacré Collège :	
Sièges suburbicaires .....	6
Titres presbytéraux .....	40
Titres de diaconies .....	12